

1980

Session Annuelle du Groupe D'Études Spiritaines

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/cahiers-spiritains>

Recommended Citation

(1980). Session Annuelle du Groupe D'Études Spiritaines. *Cahiers Spiritains*, 11 (11). Retrieved from <https://dsc.duq.edu/cahiers-spiritains/vol11/iss11/6>

This Article is brought to you for free and open access by the Spiritan Collection at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Cahiers Spiritains by an authorized editor of Duquesne Scholarship Collection.

SESSION ANNUELLE DU GROUPE D'ÉTUDES SPIRITAINES

La session annuelle du GES de 1979 s'est tenue, comme d'habitude, les trois derniers jours de l'an, et cette année au Collège de Blackrock, en Irlande.

Y ont participé les PP. Lécuyer, Martins, Fay, Sigrist, Ramos Seixas, François Nicolas et Bernard Kelly. Les PP. Bouchaud et Koren ont été absents par des raisons de santé. Le P. O'Carrol, de la Province d'Irlande, a assisté aussi à toutes les sessions, comme invité du Groupe : quelques autres membres de la Province ont assisté à l'une ou l'autre session, notamment le P. Gogan.

Dans la première session, commencée à 9.15 le 29 décembre, le Président, le P. Lécuyer, après avoir salué tous ceux qui étaient présents, a lu des lettres des Pères Koren et Bouchaud pour rendre compte de leur absence et exposer les travaux qu'ils sont en train de faire. Le P. Bouchaud fait la version en français de la deuxième édition, en cours de révision, du livre du P. Koren, «The Spiritans».

Ensuite le P. Lécuyer a exposé les sujets à traiter, conformément à la circulaire envoyée à tous par le Secrétaire du Groupe. On a passé tout de suite à la présentation et approbation d'un horaire de travail pour les trois jours : deux sessions de travaux le matin et deux l'après-midi, entrecoupées par un petit intervalle d'un quart d'heure, c'est-à-dire, le matin, de 9.15 à 11.45, et l'après-midi, de 14.30 à 18.15.

I

Le premier point traité fut celui des activités des membres du Groupe pendant l'année, à commencer par celles du Secrétaire. Le P. Martins, outre ses services de traduction en portugais des «I/D» et des «Informations Spiritaines», et la composition de «Cahiers Spiritains» et de «Spiritans Papers», a surtout travaillé dans l'organisation d'un fichier des écrits de Libermann, qui est presque complet.

Le P. Lécuyer est en train de lire Libermann, en mettant en relief toutes les références bibliques, explicites ou implicites, de ses écrits. Il a aussi présenté une collection de textes sur

l'Esprit-Saint dans la revue «Esprit-Saint». Il recherche aussi chez Libermann les références sur le Saint Cœur de Marie. Le P. Lécuyer a, de plus, revu les Écrits de Poullart des Places, en vue d'une publication prochaine. Le P. Gandy, de la Province d'Angleterre, en fait la traduction en anglais, en l'adaptant, par des notes, au public anglophone. Ces écrits seront publiés dans un numéro spécial de «Cahiers Spiritains». Il continue à travailler aussi le «Commentaire de St. Jean», en vue d'une possible nouvelle édition.

Le P. Fay a donné des conférences sur Poullart des Places et le Bx Jacques Laval. Depuis le mois d'octobre, il est en Tanzanie, où il donne des cours sur l'esprit de la Congrégation aux novices de la Fondation Spiritaine de l'Afrique de l'Est et dans d'autres maisons de formation.

Le P. Ramos Seixas a donné aux étudiants de la Province d'Espagne un cours sur la spiritualité et le charisme des Fondateurs. Les communautés de la Province d'Espagne ont réfléchi pendant l'année sur les éléments les plus importants de la spiritualité de Libermann, de Poullart des Places et du Bx Laval. Cette réflexion de l'année, que la Province d'Espagne appelle «année de Libermann», va se terminer les 3,4 et 5 janvier, à Aranda de Duero, par trois jours de retraite pour toute la Province, retraite orientée par le P. Martins.

La régularité, l'obéissance religieuse, les exigences de la vocation spiritaine dans leurs rapports avec la corresponsabilité, ont été aussi le sujet d'une conférence donnée par le P. Ramos Seixas à toute la Province.

Le P. Sigrist a continué à préparer le «Directoire», qu'il a dû refondre presque totalement, en conséquence des observations faites l'année dernière par le Groupe.

Le P. François Nicolas a fait régulièrement des cours au noviciat de la Province de France sur l'histoire de la Congrégation et la spiritualité spiritaine (une matinée tous les quinze jours). Il a également prêché plusieurs recollections sur les thèmes suivants : «Une "Congrégation du Saint-Esprit", est-ce un programme de vie?», «Libermann et l'Esprit-Saint». Il a communiqué, de plus, que la Province de France voudrait faire de la revue «Esprit-Saint» un moyen de faire connaître l'action de l'Esprit-Saint dans le monde d'aujourd'hui.

Le P. Bernard Kelly a passé deux jours, au mois de janvier, avec les novices irlandais à Kilshane, pour des sessions sur Libermann; deux jours avec les novices de l'Amérique du Nord

et de Trinidad à Ferndale, pour de semblables études. Au mois de février, il a prêché une retraite à l'équipe missionnaire spiritaine au Mexique. Il a fait une causerie sur Claude Poullart des Places, à Woodstock (Ontario), et une autre à Edmonton (Alberta). Au mois d'avril, il a prêché deux retraites chez les Spiritains anglais, sur Libermann, et a donné deux conférences, sur Libermann également, à l'assemblée de la Province d'Angleterre. Au mois de juillet, il a passé une semaine parmi les étudiants spiritains au Cours d'Été de Gentines, pour leur parler de Libermann.

Le P. Koren nous a communiqué ses activités spiritaines par la lettre dont nous avons déjà parlé. Il continue ses recherches pour la révision et réédition de son livre «The Spiritans». Sauf petites corrections, le texte est préparé jusqu'à 1896, comme il a été déjà dit plus haut, (le P. Bouchaud en fait la traduction en français). Le P. O'Carrol a accepté, à la demande de l'auteur, de revoir le texte anglais, pour tout ce qui concerne le style.

Du 6 au 8 octobre, le P. Koren a participé, à Ottawa, à la célébration du troisième centenaire de la naissance de Poullart des Places. Ces jours-là a été présenté la version en français, avec le titre de «Chenapans ou Chevaliers?», de son ouvrage «Knaves or Knights?», qui contient l'histoire des missionnaires du St. Esprit dans l'Amérique du Nord, depuis 1732 jusqu'à 1839.

Le 7 octobre, il a donné une conférence, suivie de discussion, sous le titre «Vocation Permanente et existence à perpétuité de la Congrégation?». Il a aussi présenté quelques notes sur *Libermann et Marxisme*.

Le P. O'Carrol, outre sa petite biographie du Bx Laval, nous a signalé qu'il prépare une plaquette sur Libermann, à paraître bientôt. Il a aussi donné une conférence sur la spiritualité spiritaine.

II

Le deuxième point traité dans les sessions fut le «Directoire», qui, bien entendu, sortira avec un autre titre. La structure de l'ouvrage sera la suivante : 1) Une introduction historique, d'une vingtaine de pages environ; 2) Le but de la Congrégation (50 pages environ); 3) La vie missionnaire dans la Congrégation, du commencement à nos jours (50 pages); 4) La spiritualité spiritaine.

lité de la Congrégation (la présentation conservera autant que possible l'ordre chronologique).

Plusieurs observations et suggestions ont été faites, que nous ne reproduisons pas ici, parce qu'elles seraient incompréhensibles, sans avoir le texte sous les yeux.

III – Suggestions faites par le Groupe

Dans le cours de ses conversations, le Groupe, ou du moins l'un de ses membres, a fait les suggestions suivantes :

1 – La création d'un Institut de spiritualité spiritaine (le P. Nicolas a fait remarquer qu'il y a déjà un essai de ce genre à Saverne) pour des retraites, recollections etc.

2 – L'organisation d'un programme pour une retraite de 8 jours (un travail du P. Tenailleau pourrait peut-être servir de point de départ).

3 – Un Centre de Documentation Spiritaine, en rassemblant, à Chevilly, ce qu'il y a sur le sujet, soit à Chevilly, soit à la rue Lhomond.

– Un Centre semblable en Irlande et dans les principales Provinces.

4 – Qu'on garde soigneusement les collections encore existantes de Notes et Documents et du Bulletin Général.

5 – Que dans les documents officiels de la Congrégation on parle davantage de la vocation sacerdotale. La formation pour le sacerdoce fait partie de notre héritage spirituel. Soit Poullart des Places soit Libermann, ont été, avant tout, des formateurs de prêtres.

6 – Qu'on se préoccupe des problèmes de formation, ou plutôt du problème des formateurs, non seulement dans la Congrégation, mais aussi de tous les formateurs d'âmes, dans la direction spirituelle, au confessionnal, etc.

7 – Que soit faite dans les principales langues de la Congrégation une traduction de la biographie de Libermann, «Libermann, Juif selon l'Évangile», de Mgr. Gay, avec de petites notes adaptées à chaque nation ou groupe linguistique.

8 – Qu'un résumé de la vie de Mgr Shanahan, en préparation en Irlande, soit publié dans Cahiers Spiritains.

9 – Que les Cahiers Spiritains soient à la disposition de tous les confrères dans les Communautés. Il y a des plaintes à ce sujet.

10 – Que l'on propose au Conseil Général la publication :

- a) du « Directoire » en préparation par le Groupe d'Études Spiritaines.
- b) du « Commentaire de St. Jean » de Libermann, dont toutes les éditions sont épuisées. Les notes sur le Commentaire seraient constituées, en particulier, par d'autres passages de Libermann qui commentent les mêmes textes.
- c) de la traduction française de « THE SPIRITANS ».
- d) d'un supplément à *Notes et Documents* avec des documents trouvés aux Archives de la Propaganda par le P. Martins et le P. Brásio, concernant surtout nos Supérieurs Généraux.

DERNIÈRE SESSION

On a observé que le *rapport* de la session annuelle de 1978 n'a pas signalé la réélection du P. Lécuyer comme Président du GES, réélection qui pourtant avait été faite à l'unanimité par les membres présents.

Le GES est d'accord pour proposer comme nouveaux membres : les PP. O'Carrol (Irlande), Tenailleau (France) et Nesti (U.S.A.-Ouest).

Au sujet de l'admission de ses nouveaux membres, le GES a déterminé qu'elle soit faite par les seuls membres présents dans la réunion et non par délégation ou par correspondance. Il convient de rappeler que l'admission dépend de l'agrément du Conseil Général.

La prochaine réunion sera à Rome, dans les mêmes dates, c'est-à-dire, le 29,30 et 31 décembre 1980.

* * *

Le 1^{er} janvier, tout le Groupe est allé en visite au Collège de Rockwell, par le train jusqu'à Limerick-Junction, puis en voiture jusqu'à la maison. Après le dîner et une courte visite aux installations, le Groupe est parti reprendre le train, en s'arrêtant à Kilshane, pour visiter la maison du Noviciat.

Pour terminer, nous voulons remercier la Province d'Irlande pour l'accueil très fraternel qu'elle nous a dispensé et que nous n'oublierons pas.

A. M.

1944 - 1945

...

...

...

...

...

...

...

...